

De la edición de anoche CRONICAS DE MELILLA

12-11-21 Como suponíamos, llegamos muy tarde para que nuestras notas cogieran el correo. Ampliamos, pues, aquellas notas completándolas con lo de Sanjurjo que hemos averiguado y el repliegue de la columna Nela. Como anunciaba y como siempre, la columna del general Sanjurjo llevó la peor parte en la operación de ayer. Una marcha pesadísima por las barrancadas Oeste del macizo Gurugú para pasar desde Texada y la Espuña alta hasta el valle del río de Oro y entrar en el zoco. Se le presentó enemigo, del que la legión se encargó, y aprovechando los accidentes montañosos del terreno, atacó a la columna impidiéndole el paso, para que estableciera el contacto con el flanco izquierdo de la columna del general Nela que operaba en aquel valle hasta la mezcla de Ignorant. Consiguio su objetivo, como no! y las once el contacto entre ambas columnas era un hecho. Las acometas con los impedimentos tenían que ir sorteando los precipicios y dos de ellas se despeñaron. Sanjurjo tuvo sesenta bajas, entre ellas el capellán del batallón de Burgos. ¿Batallas en su sitio este capellán? En varias ocasiones los moros se acercaron a las guerrillas de los legionarios, y en más de una ocasión éstas tuvieron que cargar al cuchillo para abrirle paso a la columna. La barca amiga, que está parte a la izquierda de Nela, establece el contacto primero con Sanjurjo que bajaba por entre los aduneros del Keid Mohatar, desde donde hostilizan los pacos. Los legionarios toman a cuchillo el poblado, raziándolo. Desde Atlaten la artillería cortaba el paso al enemigo que por el valle del Maxim pretendía correrse por el boquete de Ramedus, para hostilizar Sanjurjo. Por el Uizan aparecieron más concentraciones rifeñas y también fueron batidas por la artillería de Adaten. Sanjurjo había de forzar la marcha para establecer rápidamente el contacto y apesyar a Nela, apoyándose ella por este flanco. Llegada Sanjurjo los batallones de la Princesa, Sevilla, Toledo, Guipúzcoa y Zaragoza, todos los que tuvieron que entrar en fuego. No tiene precedentes. Nunca una columna tan numerosa y teniendo a descubierto un flanco hizo

una incursión por estos macizos montañosos del Gurugú, y solo comencemos de Sanjurjo y su gente una marcha forzada semejante, coronada por el éxito y con solo sesenta bajas, cuando esperamos que pasaran de doscientas, por conocer el terreno y saber que con cinco pacos, que no fueran alojados a tiempo, era bastante para hacer muchísimas bajas a la columna. La pericia de Sanjurjo y el serojo de su gente, que nunca se para y siempre avanza, es el único argumento que nos dice la razón porque coronó su objetivo sólo con sesenta bajas en una columna de más de 7.000 hombres, además e impedimento por un terreno como el que tuvo que atravesar y por lugares donde de cerca estaría dominada por el enemigo, si tales no avanzara decidida la legión y las guerrillas. Esta noche pasada la columna Sanjurjo ha dormido en el zoco El Had, y hoy a las doce desfilaba entera la columna por Melilla camino de Saguan, siendo su paso por la calle Alfonso XIII una manifestación de simpatía del pueblo al general Sanjurjo, general Cavallari y tropas de la columna Sanjurjo. La comisión que vino de Valladolid echó flores al paso de las tropas, la multitud aplaudía frenéticamente vitoriosas y las campanas de las iglesias eran echadas al vuelo al paso de los héroes legionarios. Con ellos, a caballo, desfiló el Padre Revilla, cura honorario de la legión, que lleva el sombrero con las insignias del Tercio. En el campamento del zoco El Arba se presentaron ayer los soldados del regimiento de Africa 68, Francisco Herrera Hernández e Ildelfonso García Calomulto, que han estado prisioneros. En el zoco El Had se presentaron dos moros de policía acompañando al soldado de Melilla, 59, José Carreras Teruel. Dicen que los moros han tenido muchas bajas, y están quebrantadísimos y huyen. Referen que hay más prisioneros y entre ellos oficiales y algunos de ingenieros. Al aterrizar ayer en el campo de aviación un aeroplano, paró el motor aterrizando violentamente, atropellando al soldado del batallón de Sicilia Jesús Montero García, al que mató. El sensible accidente impresionó vivamente al piloto, que al descender se abrazó al cadáver. Luque.

Por los pueblos

¿Quién es su dueño? En la casa cuartel de la guardia civil de Alcales se presentó el guarda jurado del cortijo denominado «Castalblanco», dando cuenta de que en los terrenos del mencionado cortijo había sido encontrado un cerdo, ignorándose quien pueda ser su dueño. En vista de ello, dicho semoviente ha sido puesto a disposición del alcalde de esta capital. Hurto de bellotas La guardia civil de Villanueva de Córdoba ha denunciado a los vecinos de dicho pueblo Francisco Romero Cabaza, Bárbara Riquelme Cacho, Bárbara Cacho Romero, María Romero Ramírez e Isabel Ferragud Ramírez, que estaban hurtando bellotas en la finca «La Jara», propiedad de don Argimiro Mártes y don Baltasar Terrico. En el acto de la detención se le intervinieron carenta y dos clemas del referido fruto.

TRIBUNALES

El santo de mañana Mañana, con motivo de ser el día de San Acisclo y Santa Victoria, patronos de Córdoba, no habrá juicios orales en la Audiencia. Juicio oral para el 18 Sección segunda.—En esta Sala se celebrará el jueves 18 un juicio oral para ver la causa seguida en el juzgado de Baza, contra Santiago Ortega Ramírez, por el delito de robo. Actuará de defensor el abogado señor Obregón y representará al procesado el procurador señor La Cerda. Sentencia Esta misma Sala ha dictado sentencia en la causa seguida por el juzgado de Priego, contra Juan Padilla Morales, por el delito de disparo. El procesado ha sido absuelto. LA VOZ es el periódico de más circulación de Córdoba y la región. Invitamos a nuestros lectores y abonados a presenciar nuestras grandes tiradas.

EN LA CASA DE TODOS

Del festival de los piñones El señor Diéguez, organizador de la becerrada celebrada con gran éxito el domingo pasado, nos ha manifestado esta mañana, que al visitar al arrendador de la plaza de toros don Antonio Álvarez Clavilán, para efectuarle el pago de las mil pesetas en concepto de alquiler de dicha plaza, este señor ha manifestado sus propósitos de que el dinero fuera entregado a los soldados del hospital de sangre del Asilo de Madre de Dios, ingresados de este modo los productos líquidos obtenidos en la becerrada y que se destinan a igual fin. Con este motivo el señor Álvarez se negó resueltamente a tomar la cantidad, comisionando al señor Diéguez para que éste hiciera tal entrega. El rasgo del señor Álvarez ha sido muy elogiado por cuantas personas han tenido conocimiento de su espléndido gesto. También el centralista de caballos Ricardo Luque Cámara, se ha negado a tomar un céntimo por el alquiler de los mismos. El señor Diéguez envía por nuestro conducto las gracias más expresivas a cuantas personas han donado cantidades para el mayor ingreso de la becerrada. El Cosario del soldado El alcalde nos ha manifestado esta mañana, que el Cosario del soldado, empleado del municipio don Antonio de Julián, saldrá definitivamente de Córdoba con dirección a Melilla el próximo sábado día 19, en el expreso de Málaga. El señor de Julián será portador de los numerosos encargos que con este motivo se están inscribiendo en la secretaría especial del alcalde. Beneficencia Ayer tarde se reunió en el Ayuntamiento la comisión municipal de Beneficencia, bajo la presidencia del teniente de alcalde señor Pérez Guerrero. Se trataron de numerosas asuntos de trámite, y varias relaciones con el Ayuntamiento de la Casa de Socorro. Se acordó instalar un teléfono en la misma, según tiene repetidamente solicitado la prensa, y conceder el pñon necesario para calefacción de los médicos que prestan sus servicios en dicho centro. Fomento Esta tarde, a las cinco, se ha reunido en el Ayuntamiento la comisión municipal de Fomento, bajo la presidencia del teniente de alcalde señor León Priego. Se ha tratado de asuntos de trámite ordinario. También se intervinieron favorablemente varias instancias solicitando realizar obras y reformas de fachadas.

Hacienda y Arbitrios Esta tarde, a las cinco, se ha reunido en el despacho de la alcaldía, y bajo la presidencia del señor Barrios, los concejales que forman parte de la comisión municipal de Hacienda y Arbitrios. Se ha tratado del nuevo servicio del Matadero, que en 31 de diciembre pasa de conformidad con lo aprobado en uno de los últimos cabildos, a ser administrado directamente por el municipio. También se ha tratado de la moción presentada por la minoría liberal, en la que se solicita que los empleados de la empresa arrendataria de corras pasen a ser del municipio. La Casa de Socorro El alcalde nos ha manifestado esta mañana que en virtud del acuerdo favorable de la comisión de Beneficencia, ha dispuesto que se instale un teléfono en la Casa de Socorro. También ha dispuesto que se instale la calefacción ordinaria en dicho establecimiento. Damos las gracias al señor Barrios por su actividad al conceder esta mejora que había sido solicitada por nosotros como servicio indispensable en aquel benéfico establecimiento. El festival del Salón Ramírez Esta mañana han visitado al alcalde en su despacho oficial las lindas artistas de variadas Paqueta Alfonso, Mercedes, Hermanas Romanitas y Rafaela C. de Haro, para darle cuenta de la función que se celebrará mañana en el Salón Ramírez, a beneficio de los soldados cordobeses que se encuentran en Alca. Las artistas recabaron el concurso del señor Barrios, al objeto de dar más brillo al festejo, y el alcalde se dispuso a ello, indicando que de momento le enviarán gran número de localidades que repartirá entre los concejales que deseen asistir al festival. Las jovencitas salieron completamente de la acogida cordial que les había dispensado el alcalde. Visitas Esta mañana ha visitado al alcalde en su despacho oficial el inspector del Timbre don Luis de Castañeda. El alcalde ha asistido esta tarde a la inauguración del hospital de sangre denominado del Sagrado Corazón de Jesús, y que ha sido instalado por las Damas de la Cruz Roja en el convento de los Padres Trinitarios. Gobernación Bajo la presidencia del marqués de Oñiveros se ha reunido esta tarde en el Ayuntamiento la comisión de Gobernación. Se ha tratado del presupuesto formulado para acometer las obras en el patio en donde han de instalarse las oficinas municipales.

Monte-Arruit de San Rafael

El hecho de haber acogido el Ayuntamiento la noble iniciativa relativa al cambio de nombre de Monte-Arruit, nos obliga a concretar el plausible estímulo y completa determinación del propósito, por sernos, por fortuna, conocidos; por que hemos tenido más que el honor, concepto ordinariamente hueco o de contenido de falaz cortesías, el arrobado inefable de oír de labios de su ilustre autor, sin feites ni acicalamientos, tal como se producían las sutiles ideas; proyecto cuya expresión sintética se formula con la siguiente frase: «Monte-Arruit por San Rafael o Monte-Arruit de San Rafael». Había la Exquisita lentamente, la vista como distraída y proyectada en remotos panoramas fantásticos de percepción íntima; como hablan los místicos y los videntes, y en el tono de sus palabras y en la firmeza de sus acentos, vibraba la onda de su fe: de ese ultratransilucido que, igualmente desciende del cielo como atributo de los elegidos y tiene su origen en Dios, fuente de la gracia, como fluye de la tierra, base del sentido de la patria, e inspira grandezas y gallardías que reclaman un lugar en la Historia... Córdoba, la placida ciudad, centro otra vez del solar patrio, corifeo y paladín de glorias y hezanas que enriquecen el patrimonio espiritual de la raza, había caído en un inaudito sopor; un olvido transitorio de su deber la había como desplazado del puesto de honor que en el auxilio público, la gran tragedia de Melilla señalaba a esta ciudad, por su historia. Alguien, y aún muchos tal vez, advirtieron de seguida este error de conducta, que envolvía una negación de nuestra esencialidad cordobesa, y acaso la vergüenza de esta nación, trabó la mano que se tendiera, generosa, en busca del remedio. Córdoba deserta, pues, ya de un modo irremediable, de la unánime prestación de las demás ciudades españolas; y en frances de estos, la oportunidad es la mitad del acierto. Era indispensable algo que, teniendo la significación de ser una visión distinta, una modalidad diversa del problema de la colaboración ciudadana, fuese en definitiva una justificación de la tardanza en la dádava y la pereza en la conducta. El remedio nos vino, como siempre, la marquesa del Mérito dió la fórmula, en cuyo contenido, cómodo y discretísimo, podrá sostear orgullosa la tamplonería colectiva. Monte Arruit es la posición española donde culminó el heroísmo patrio; allí tuvo también expresión exaltada la barbarie rifeña, y Monte Arruit, la heroica y la frágica, se sometió a la bravura española el día 24 de octubre: día de San Rafael. Márcase en ese hecho una providencial enseñanza que liga a Córdoba por el santo vínculo de su incito Custodio a la acción española en el Rif, y a Monte Arruit especialmente. Córdoba, olvidada de sus deberes, recibe del cielo el aviso, y ya que no por patriotismo, por obediencia al menos al divino mandato, debe sentirse adherida a la evolución norte africana. Ved el medio: tiene toda acción genuinamente española, la doble característica de ser abnegada y efímera. Mantener el primer carácter, e intentar la modificación del segundo, dándole consistencia transcendental, sería un empeño doblemente patriótico. Casi todas las ciudades españolas han respondido a esa primera condición de su esencia racial, con el irrefrenable impulso de dotar al Ejército de medios combativos: función del Estado. Muy pocas, solo Córdoba tal vez, por el órgano egregio de su primer cerebro, intentó satisfacer la segunda categoría apuntada, colaborando post bellum a esa evolución europeizante. Esta será la mejor aplicación de las generosidades impulsivas y de las energías sobrantes. Y no vale ampararse en la modesta composición de la ciudad: pueblo que no se crea capaz de una pequeña dádiva civilizadora, y hombre que se juzgue pequeño para la caridad, tienen seco el corazón, perdidos están para la vida del espíritu. España, tras de vencer, debe colonizar. Después de llevar victoriosas su bandera de uno a otro confín de nuestra zona de protectorado, ha de incorporar el pueblo rifeño a la vida económica y cultural de Europa. Y si en este período de acción militar la asistencia ciudadana al ejército es la oportuna expresión del patriotismo, en la futura labor colonizadora, la ayuda del pueblo a la colonia, significará la plena comprensión de nuestros destinos en Africa. Pero así como en orden al tiempo la acción militar es anterior a la política, en relación a su transcendencia, prevalece ésta. Y aquí entra de lleno a actuar el amplio sentido de la vida, que la vida cordobesa encierra; y aquí se siente ya solicitada la actividad colectiva de esta serena ciudad, mejor preparada para recibir el mandato histórico de su prestación pacífica, que inclinada a hiperestesiarse con fáciles emociones superficiales. He aquí cómo Córdoba, que aparece rezagada en el marcial recorrido precursor de la obra africanista, recobra su puesto en la vanguardia cuando se trata del cumplimiento de nuestra más fundamental misión de cultura. Córdoba solicita: que la posición militar y poblado de colonización de Monte Arruit tomen el nombre de San Rafael, con cuyo espiritual patronato se funda la relación entre el incito Custodio y las ciudades hermanas en el amor del Aquel; ambas distinguidas con su tutela; con innumerables gracias por su intercesión, Córdoba; con la soberana merced de su europeización, Monte Arruit. Pero con ser este ligamen de tan elevada condición, no se satisficen con solo él el precíuismo severo de esta grave ciudad, sino que dotará a Monte Arruit de los sagrados atributos de su nueva fe, con el envío de una escultura de su celestial Custodio y una estela de la patria generosa que supo hacerla europea sin querer hacerla española. Cuando lo anteriormente dicho se haya logrado, España toda reconocerá el título que Córdoba posee a la tutela moral de Monte Arruit, y habrá llegado el momento de que la misma se desdoble a través de la teoría del amor entre pueblos hermanos. El amor, y más si es de divino auspicio, supone complemento; resúndense en él todas las oposiciones—vigor del padre y debilidad del hijo, fortaleza del hombre y delicadeza de la mujer, miseria del humilde y sublimidad del misericordioso.—Córdoba dará a Monte Arruit lo que ella necesita: defensas para su posición militar, que hagan inexpugnable el sagrado, eterno refugio de nuestros mártires gloriosos, y medios colonizadores a su poblado, para que a ella vuelvan la vida trágica y el perdido bienestar, y Monte Arruit pagará a Córdoba con su cariño fraternal, que es la flor de la gratitud. En esto se sintetiza el ideal, y el ideal repugna su angustiosa concreción en programas contingentes, de aplicación oportunistas. La señalita cayó en la tierra paradisíaca de un cerebro de espirituales afinidades ancestrales y se hizo el toilagro de una flor.... El aliento popular quemará sus divinos pétalos y abrasará su lozana lufecundada.... Menos mal si ese luego obliga la raíz y la planta y la flor se convierte en fruto de bendición y de caridad.

Pro cultura

La Junta de Defensa y Progreso de Córdoba

El próximo día 18 se celebrará la inauguración de la serie de conferencias organizadas por la directiva de la Junta de Defensa y Progreso de esta capital, las cuales tendrán lugar en su domicilio social, instalado en los altos del Circulo Mercantil, sobre asuntos de interés local. La primera de dichas conferencias comenzará a las nueve y media de la noche del citado día, y estará a cargo del culto catodrástico y diputado provincial don Rafael Castañón y Martínez de Arizala, presidente de la referida Junta, el cual disertará sobre el tema «El problema ciudadano en Córdoba». Existe animación para asistir a estas conferencias organizadas por la citada Junta en pro de la cultura de sus asociados. La directiva ruega a los señores que no hayan recibido invitación se consideren invitados por nuestro conducto.

FUNERALES

A las cuatro de esta tarde se han celebrado en la parroquia de San Nicolás los solemnes funerales por el alma de doña María Mexetero y Moreno. Al acto asistió numerosa y distinguida concurrencia. Terminada la ceremonia religiosa, el numeroso duelo, bajo la presidencia de don Rafael Serrano Palma, don Juan de la Cuesta, don Manuel Roses Pastor, don Francisco Amán Gómez, don Francisco Alfay Fernández, don Rafael Fernández Alija, don Manuel González Montero, don Manuel Ruiz Niz, don Antonio Montero Moreno y don Pedro González Montero se dirigió a la casa de la finada y después al cementerio de la Salud, donde recibió cristiana sepultura. Referamos nuestro más sentido pésame a la familia doliente y muy especialmente a su hijo nuestro distinguido y querido amigo don Rafael Fernández Montero.

Sección de primera enseñanza

La maestra doña Soledad Hernán del Valle, auxiliar propietaria de la escuela nacional de niñas de Doña Mencía solicita que se le designe para desempeñar la escuela nacional de dicho preble con el carácter de propietaria. —El maestro de la escuela nacional de Pedro Biaz, en Palma del Rio, eleva una instancia para que se le adjudique la dirección de la escuela graduada de Puebloquevo del Terrible. Caso El alcalde de Totarecampo comunica que el maestro interino de la primera escuela nacional de niños de dicho pueblo, don José Rodríguez Carrasco, ha cesado en su cargo, por haber sido llamado a filas como recluta que es del actual reemplazo. Nominamientos Han sido nominados en propiedad por la sección de Gran Casuaría los maestros interinos don Manuel Peñalver Avila, don Alfredo Calvo Botteguero, don Antonio Romero López, don Rafael Benarro Jorge y doña Dolina Arévalo.

MILITARES

Ascenso honorario Se ha concedido el empleo honorario de capitán, al teniente de caballería don Agustín Luque Jiménez. Por enfermo Se ha concedido licencia de dos meses, por enfermo, al teniente de artillería don José Molina Belosote. Nominamientos Se nombra inspector jefe de la Segunda Zona Pecuaría, al coronel de caballería don José Álvarez Moreno. También se designa para mandar el sexto regimiento de reserva de caballería, al coronel don Antonio Llerenz. Desamigos Ha sido destinado en comisión al regimiento de Vergara, el teniente profesor de la Escuela Militar Oficial de Córdoba, don Arturo Méndez Maldonado. Devolución Se ha dispuesto que la sea devuelta la cuota de quinientas pesetas que ingresó en concepto de cuota militar, al soldado Francisco Careña Berral.

PARA LOS SOLDADOS HERIDOS Y ENFERMOS INAUGURACION DEL HOSPITAL DEL CORAZON DE JESUS

Esta tarde a las tres y media se ha celebrado la inauguración del hospital del Sagrado Corazón de Jesús, donado por la Junta de Damas de la Cruz Roja en esta capital, para el alojamiento de soldados enfermos procedentes de la campaña de Africa. Como ya se ha dicho varias veces, el citado hospital está instalado en un magnífico edificio que existe en el convento donde residen las RR. PP. Trinitarias, que han donado el citado local. Este consta de varias habitaciones y el hospital está instalado con toda sencillez, sin que se prescinda del menor detalle. Se han instalado dieciséis camas; diez en dos habitaciones bajas y seis en una alta, donde hay otra destinada a cuarto de baño. Tanto las camas, como las mesas, sillas y demás muebles, están pintados de blanco y en cada una de las habitaciones, hay cuadros de varias imágenes y retratos de las Reinas Victoria Eugenia y Cristina. Las otras habitaciones del hospital están destinadas a vivienda de las cuatro hermanas de la caridad, que han de asistir a los enfermos, existiendo una magnífica cocina con todos los utensilios, comedor, y en la parte alta los dormitorios. Asistieron a la inauguración del hospital la vicepresidenta de la Junta de Damas de la Cruz Roja doña Blanca Sánchez Guerra de Alvarez, las señoras doña Reunilda Pérez de Peiro, doña Rosa de Sullerrez de los Rios, señoras del Valle, de Cruz Conde (don Rafael), de Caballero, de Rioja, de Liyonna, de Porras, doña Carmen Guzmán de Barrios, doña Carmen Rey de Jiménez y doña María Luisa Montijano de Fernández de Mesa. Señoras Angelina Peito, Paqueta y María Teresa Hernández Revueto, Rosalía Alvarez, Rosario Porras, Trinidad Gutiérrez de los Rios, Concepción Porras, Carmelita Guzmán, Amalia Montijano y Amalia Torres. Entre el elemento oficial estaban el gobernador militar de la plaza don

Francisco Gutiérrez de Uzqueta, el gobernador civil don Manuel Saca Escobedo, el ayudante del gobernador militar comandante don Eduardo Quero Galdón, el inspector provincial de Sanidad don Carlos Ferrand, los médicos del mencionado hospital don Francisco Bueno y don Rafael Ruiz Jiménez, don José García Martínez, don Antonio Álvarez, el secretario particular del gobernador civil, don Rafael Cruz Conde, una comisión del regimiento de Infanteros de Sagunto, compuesta por el capitán señor Sánchez del Pozo, el capitán veterinario señor Saraz y el teniente señor Gallo y representantes de los peñoneros locales. Para recibir a las invitadas, estaban en el umbral del edificio el Padre Ángel de Jesús, superior del Conventillo, quien acompañaba al Padre Juan de la Cruz, y las hermanas de la Caridad que prestan sus servicios en el nuevo hospital. Después de inaugurado el hospital, el padre Ángel bendijo las distintas dependencias, y seguidamente, a ruego de las señoras de la Cruz Roja, se rezó un Padre Nuestro y un Ave María, por el alma del hijo de la señora duquesa de Hornachuelos, presidenta de la Junta, y un responso en memoria de todos los soldados muertos con motivo de las operaciones que se han librado en Marruecos. Después de recorrer los invitados todas las dependencias, de las que se hicieron múltiples elogios, tanto por la instalación como por lo higiénico que es el edificio, se dió por terminado el acto. Enviamos nuestra más entusiasta enhorabuena a las vicepresidentas de la Junta doña Blanca Sánchez Guerra de Alvarez y doña Inés León de Hoces, como a la tesorera, señorita Anita Hoces, por la incansable labor que han realizado hasta la completa instalación del hospital. Asimismo felicitamos a los Padres Trinitarios por su generosa iniciativa al ceder el local, el cual está instalado en un sitio magnífico e independiente por completo.

Información telefónica

Marruecos y el Parlamento

La intervención del Conde de Romanones en el debate, cambia el rumbo político, poniendo al Gobierno en situación dimisionaria. La crisis total, si los jefes liberales mantienen su proposición incidental. Lerroux, de completo acuerdo. Maura despejará la incógnita política, o la crisis parlamentaria. Momentos graves

De Madrid

Madrid 16, 15:30 a 17:30.
 El discurso del conde de Romanones ha sido de una trascendencia política enorme y ha cambiado en un segundo todo el problema de Marruecos.

Después de la proposición que entregó a la Cámara para su discusión y votación esta tarde en el Congreso, ha agra- vado en tales términos la vida del Gobierno, que no sería aventurado asegurar que si los liberales no retiraran dicha proposición después de que el señor Maura conteste esta tarde al conde de Romanones, entonces la crisis se planteará en el Parlamento con todas sus consecuencias, toda vez que el señor Maura tiene el propósito de que si la proposición sube a puros fines políticos, declinará toda responsabilidad y así lo hará público.

Maura y Cierva en Palacio.—Hablando del momento político. En la sesión de esta tarde quedará aclarada la situación del Gobierno.

A las diez y media llegó el señor Maura a Palacio. Los periodistas cercaron al presidente del Consejo para preguntarle algunas noticias y conocer su opinión respecto al momento político.

El señor Maura contestó que nada ocurría, y que carecía de noticias que comunicar a la prensa. De política no se nada.

Al ocupar el señor Maura el ascensor llegó el señor Cierva, preguntándole los señores periodistas sobre el problema político.

Cierva respondió: Yo no sé nada de estas cosas; ya saben ustedes que no me ocupo de política, siendo sólo a este punto.

Ambos personajes juntos entraron en Palacio.

A las once y media salió el señor Maura, y los periodistas preguntándole por su despacho con el Rey.

Maura respondió: He puesto a la firma varios decretos.

Un periodista: ¿Qué hay de la proposición incidental de los liberales?

Maura: No sé nada; la presentaron y en el Congreso está para su discusión esta tarde. ¿Vosotros qué me dicen de particular?

El periodista: Nosotros, que se anuncia para esta tarde la muerte del Gobierno.

Maura: Me extraña porque el Gobierno no está en la sponia, como algunas suponen.

El periodista: Como los liberales votarán en contra y todas las izquierdas.

Maura: Eso ya tiene otro color; pero tampoco podemos aventurar nada, porque ignoramos lo que pasará después de que yo hable esta tarde.

Ahora bien: lo que entiendo es que el momento político es de una delicada situación, recibiendo en su despacho a los periodistas, a los que manifestó que no ocurría nada de particular en la pensión.

que se refiere a la vida ministerial del actual Gobierno.

El discurso del conde de Romanones ha sido de una trascendencia política enorme y ha cambiado en un segundo todo el problema de Marruecos.

Después de la proposición que entregó a la Cámara para su discusión y votación esta tarde en el Congreso, ha agra- vado en tales términos la vida del Gobierno, que no sería aventurado asegurar que si los liberales no retiraran dicha proposición después de que el señor Maura conteste esta tarde al conde de Romanones, entonces la crisis se planteará en el Parlamento con todas sus consecuencias, toda vez que el señor Maura tiene el propósito de que si la proposición sube a puros fines políticos, declinará toda responsabilidad y así lo hará público.

Maura y Cierva en Palacio.—Hablando del momento político. En la sesión de esta tarde quedará aclarada la situación del Gobierno.

A las diez y media llegó el señor Maura a Palacio. Los periodistas cercaron al presidente del Consejo para preguntarle algunas noticias y conocer su opinión respecto al momento político.

El señor Maura contestó que nada ocurría, y que carecía de noticias que comunicar a la prensa. De política no se nada.

Al ocupar el señor Maura el ascensor llegó el señor Cierva, preguntándole los señores periodistas sobre el problema político.

Cierva respondió: Yo no sé nada de estas cosas; ya saben ustedes que no me ocupo de política, siendo sólo a este punto.

Ambos personajes juntos entraron en Palacio.

A las once y media salió el señor Maura, y los periodistas preguntándole por su despacho con el Rey.

Maura respondió: He puesto a la firma varios decretos.

Un periodista: ¿Qué hay de la proposición incidental de los liberales?

Maura: No sé nada; la presentaron y en el Congreso está para su discusión esta tarde. ¿Vosotros qué me dicen de particular?

El periodista: Nosotros, que se anuncia para esta tarde la muerte del Gobierno.

Maura: Me extraña porque el Gobierno no está en la sponia, como algunas suponen.

El periodista: Como los liberales votarán en contra y todas las izquierdas.

Maura: Eso ya tiene otro color; pero tampoco podemos aventurar nada, porque ignoramos lo que pasará después de que yo hable esta tarde.

Ahora bien: lo que entiendo es que el momento político es de una delicada situación, recibiendo en su despacho a los periodistas, a los que manifestó que no ocurría nada de particular en la pensión.

El marqués de la Cortina:

Yo no estoy en este caso.

Un periodista: Pero si el señor Francisco Rodríguez si le ha llegado ya.

El marqués de la Cortina: Una cosa es la obligación y otra los deberes del cargo.

Un periodista: Pero ¿y si la votación es desfavorable?

Cortina no respondió y se marchó haciendo un gesto.

Reunión de los liberales.—Habla Romanones. Un acuerdo entre los...

A las diez y media se reunieron los jefes de los grupos liberales para cambiar impresiones sobre el momento político después de la intervención del conde de Romanones en el debate de ayer en el Congreso y sobre la sesión de esta tarde.

El primero que salió fue el conde de Romanones, que fue preguntado por los periodistas sobre el objeto de la reunión.

El conde contestó: Hemos cambiado impresiones sobre la sesión de ayer y la que esta tarde se celebrará. Maura me contestará y yo le replicaré.

Los periodistas preguntaron sobre la conferencia celebrada con el señor Cortina.

El conde respondió: En estos momentos es natural que habiésemos el señor Cortina y yo; pero carece de importancia lo que hemos hablado.

Un periodista hizo referencia al conde de Romanones sobre la frase de Maura al salir de Palacio.

Romanones contestó: No me extraña esta frase de Maura; allí veremos si en este tanto le ha llegado ya.

En fin señores, esta tarde la sesión será muy difícil.

Comentarios políticos

En los círculos políticos y salón del Congreso los comentarios que se hacen acerca de la situación política del actual Gobierno son para todos los gustos.

Las izquierdas muestran satisfacción del giro que ha tomado el debate de Marruecos con la intervención del conde de Romanones que ha derivado al problema por cauces bien distintos a los que se les quería llevar.

Los allegados políticos del Gobierno opinan que después de que el señor Maura hable esta tarde, los liberales se darán por satisfechos y retirarán su proposición, quedando despejada la situación política por lo que al Gobierno se refiere.

Hay extraordinaria animación por conocer el resultado de la sesión del Congreso de esta tarde.

En Gobernación.—Coello rectificado. Esta tarde se despejará el horizonte político. Las Juntas de funcionarios de los gobiernos...

Esta mañana, el ministro de la Gobernación, recibiendo en su despacho a los periodistas, a los que manifestó que no ocurría nada de particular en la pensión.

Un periodista: ¿Y de política, qué nos dice usted, señor conde?

Coello: De política, que esta tarde se despejará el horizonte político y veremos después de que hable el señor Maura lo que pasa.

El periodista: ¿Qué ha pasado en Gerona con un funcionario del Gobierno?

Coello: Lo ignora. Supongo que la noticia que publica su periódico debe ser de fundamento y el traslado no obedecerá a otros fines que el servicio.

El periodista: ¿Cómo dicen que era debida a pertenecer a ciertas Juntas?

Coello: Eso es una fantasía; yo no sé nada de asuntos de que habla el periódico.

El periodista: ¿Ni aun cuando fueras infante?

Coello: Ni infantes ni consulti- vos, nada en absoluto; basta ya de Juntas y si ello fuera cierto les oliería en el acto.

En los pasillos del Congreso

A primera hora era escasa la animación en los pasillos, haciéndose comentarios y conjeturas sobre el resultado de la sesión de esta tarde.

Al llegar el señor Cierva los periodistas le rodearon, preguntándole si pasaría algo en la sesión.

Cierva contestó: No pasará nada, y por lo que a mí respecta, creo que no hay caso para que me vaya, porque todos saben que cumplo con mi deber.

Un periodista: ¿Pero todos los ministros opinan lo mismo?

Cierva: Los nueve opinan igual que yo.

El periodista: Y de Marruecos qué tenemos, don Juan?

Cierva: Están suspendidas las operaciones por el temporal reinante.

¿Se ha llegado aun acuerdo con los liberales?

Antes de comenzar la sesión corrió el rumor de que se había hallado una fórmula y un acuerdo con los jefes liberales, y estos en su vista retiraron después de que hablara Maura, la proposición que ayer presentaron.

Preguntado el señor Cortina acerca de este rumor, manifestó que ignoraba ser absoluto cuando a este se refería.

Las Cortes SENADO

(Sesión del día 16 de Noviembre)

A las cuatro abre la sesión el señor Sánchez de Toca. En el banco azul el señor Silió.

Juller se ocupa de la creación del Palacio de las Bellas Artes, pues la Escuela de Arquitectura está en ruinas.

Arenillas se adhiere al ruego.

Silió le contesta que es imposible atender de momento el ruego de los señores; porque carece de consignación en el presupuesto, ofreciendo para los nuevos presupuestos consignar cantidad suficiente para complacerlos, por entender que es de justicia efectuar dichas obras.

Sánchez trata de las obras de Torre del Gallo, en Salamanca, censurando de pasada al ministro por no haber librado cantidad alguna para material científico en aquella Universidad.

Silió dice que la Universidad no ha hecho petición alguna en este sentido, y ofrece atender el ruego.

Sánchez pide que cuanto antes se ayude a vivir al maestro Bretón. Ruego se adhiere a ruego. Esperado lo hace Silió.

Silió promete ocuparse del asunto y aliviar la situación del maestro Bretón.

CONGRESO

(Sesión del día 16 de Noviembre)

A las tres y media abre la sesión el señor Sánchez Guerra.

En el banco azul están los señores Maura, Coello, Maestro y Cambó.

El señor Martínez se ocupa del nuevo régimen aplicado a las farmacias.

El señor Mates le contesta, aclarando las dudas del diputado sobre dicha jornada.

Entra Maura.

El señor Reyes hace un ruego sobre la creación del registro mercantil en las Palmas, censurándolo.

El ministro de Gracia y Justicia contesta a los señores, diciendo que la implantación del registro mercantil en Las Palmas es perfectamente legal.

El señor Cambó interviene, aclarando algunos puntos y justificando la implantación de dicho registro.

Rectifica ambos ministros y los señores.

El señor Guerra del Río interviene, diciendo que la disposición ministerial es perfectamente legal.

El señor Benítez le interrumpe y el presidente le llama al orden.

El señor Guerra del Río dice que todo son renglones caciquiles.

Seguidamente se entra en el orden del día.

Se reanuda el debate sobre Marruecos. Maura contesta al discurso del conde de Romanones.

Analiza la proposición incidental de los liberales y la considera inaceptable en parte. Pide que se diga claro si se persigue un fin político.

El presidente de la Cámara concede la palabra al señor Maura.

En la Cámara reina una gran expectación. Todas las tribunas y escaños están llenos de público y diputados.

Al comenzar el señor Maura su discurso se hace un silencio sepulcral.

El señor Maura contesta diciendo: En la proposición incidental presentada por los jefes de los grupos liberales, y en el discurso de apoyo pronunciado ayer por el conde de Romanones, se pide el criterio del Gobierno sobre ella.

El Gobierno declara, que tanto el discurso de apoyo de la proposición, como ésta, son la expresión de una de las mayores fuerzas capitadas de la Cámara y de los resortes del poder ejecutivo.

(Asentimiento.)

La proposición no puede ser aceptada por el Gobierno en su integridad, sin reconocerlo, como reconoce, que hay varios puntos fundamentales en la misma que pueden desglosarse, y entonces serán sometidos a votación.

Así supleniendo que el debate sea largo, no se detiene la proposición incidental del señor conde de Romanones, tiene fines políticos; yo no lo creo, pero aunque así sea, debe declararse en este sitio.

Si es que quieren que nos marchemos, presenten otra proposición preguntando a la Cámara claramente si des- bemos o no continuar en nuestros puestos y entonces nos marchemos.

Romanones no acepta enmiendas

Romanones: La proposición no tiene fines políticos, porque nosotros no ambicionamos el Poder.

Nosotros, honrada y sinceramente, entendemos que el problema marroquí debe ajustarse en un todo a los puntos que se concretan en dicha proposición.

No podemos hacer desglese alguno, porque entonces perdería todo su valor y no tendría objeto haber enlaidado esta discusión, que nosotros consideramos benéfica para la patria.

Los puntos que no puede aceptar el Gobierno

El señor Maura: En la proposición se hacen, entre otras, declaraciones de importancia capital y que no pueden ser aceptadas: que las Cortes, sucesda lo que suceda, no podrán cesar.

El conde de Bugallil interviene diciendo: Eso va contra la Constitución. (Rumores.)

Romanones: El móvil ya hemos dicho que no es político y que no aceptamos el desglese, y por tanto, el Gobierno debe votar la integridad con eso no puede suceder en su totalidad y puede continuar su labor.

Maura: Tampoco puede aceptar el Gobierno otro de los puntos de la proposición en lo referente a la acción militar limitada, porque sería tanto como decir al enemigo la capacidad combativa del ejército y prestar el brazo al ejecutor. (Asentimiento.)

Respecto a la comisión que se propone para exigir las responsabilidades, hay puntos de coincidencia con la actuación del Gobierno.

Los responsabilidades serán exigidas, y el Parlamento ha de ser el que imponga los castigos.

Romanones: Va lo dicho que el Gobierno con votar la proposición no pierde ni su autoridad ni su prestigio. (Continúa la sesión.)

La guerra

Riqueime en Alhazen

Melilla 16.—El coronel Riqueime llegó a Alhazen, inspeccionando a las fuerzas indígenas, allí de guarnición.

El inspector general de Sanidad Melilla 16.—En Nador estuvo el inspector general de Sanidad examinando los trabajos de saneamiento llevados a cabo por el cuerpo de Sanidad.

Relieve de fuerzas

Melilla 16.—El batallón de Cerdeña ha quedado de guarnición en Segargan al mando del teniente coronel Sánchez del Río.

Heridos que mejoran

Melilla 16.—Están muy mejorados los capitanes López, Alonso y Valdés, recientemente heridos en los combates de Iguera.

Desembarco de fuerzas

Melilla 16.—Se ha ordenado regresar a la plaza el cuarto ligero de artillería, agregado a la columna de Sanjuán para su descanso por haber llevado todo el peso de la campaña.

Un objetivo para los soldados

Melilla 16.—El general Neyra ha recibido mil cien pesetas del Ayuntamiento de Sanjurjo para que en su reparta entre los soldados hijos de aquel pueblo.

Una misión secreta

Melilla 16.—El conde marqués Ben- Sald partió para Alhacemas, llevando una misión secreta cerca del comandante de aquella plaza.

Llegada de un duque

Melilla 16.—Precedente de Sevilla, llegó el duque de la Victoria.

El agua potable para las poblaciones Melilla 16.—Entre de breves días el general Vives dirigirá los trabajos que bajo su dirección se llevan a cabo para abastecer de agua potable la población de los manantiales de Río Melilla en Alhazur, a seis kilómetros de la plaza, y que dará un rendimiento de sesenta mil litros de agua.

Los regimientos de husares agregados

Melilla 16.—Se ha dispuesto que todos los regimientos de husares se agreguen a los regimientos de caballería, para que sus plazas mayores puedan regresar a la península.

Comandante expulso que se le expulsa

Melilla 16.—El comandante San Gra- cia, escapado hace unos días de la prisión de Abd el Krim, se ha incorporado a la columna del coronel Salcedo.

Los moros rebeldes, quebrantados

Melilla 16.—Por carta recibida por Silió-Mehamed de Alhacemas se sabe que la harka rebelde está quebrantadísima después de los últimos combates.

En dichos combates han muerto muchos de los jefes notables, y la demoralización de la harka aumenta por días.

La posición de Yapanza

Melilla 16.—Ha quedado convenientemente fortificada la posición de Yapanza.

El resaca de prisioneros.—El coronel Riqueime poco a poco libera a los prisioneros.

Melilla 16.—Los motivos de que a diario se presentan en la plaza y posiciones avanzadas soldados prisioneros obedecen a que el coronel Riqueime, y con la cooperación de la harka amiga de Abd el Kader, está llevando a cabo la liberación de muchos prisioneros.

La harka amiga se interesa en el campo enemigo y cuando conoce el refugio de algún prisionero español le entrega un volante que dice: «Puedo seguir al indio con absoluta confianza que le conduciré a las posiciones españolas y protegeré su vida».

Estos volantes van firmados por el coronel Riqueime.

Un convoy atacado. Varios muertos y heridos

Tetuán 16.—Se rumorea que el convoy llevado a Ruda fue atacado por los rebeldes que dos causaron la muerte de un cabo y diez soldados, y un soldado herido.

Hasta ahora se desconocen más detalles de la operación.

Relieve de un batallón

Larache 16.—Ha sido relevado de la posición de Duarter el batallón de Cuera, que ha sido destinado al campamento de Ras-Deuca.

De Provincias

Barcelona

Consejo de guerra

Barcelona 16.—El capitán general ha autorizado la celebración del Consejo de guerra contra los pañanos, vecinos de Reus, Javier Extrems y Juan Padrós, por injurias al ejército.

El cuerpo de bomberos busca a un asesino

Barcelona 16.—El cuerpo de bomberos ha realizado trabajos en la barriada de San Andrés, donde vivía el asesino Sordá, que causó la muerte a un tal Quillessa, la madrugada anterior, a lo que se haya encontrado rastro alguno del mismo.

Burgos

Abandono de aviación

Burgos 16.—Comienzan de los próximos días a consecuencia del temporal sufrió una avería el aeroplano que pilotaba un aviador inglés que se dirigía a Melilla, ignorándose hasta ahora la suerte que hayan podido correr los tripulantes.

Castellón

Huelga resuelta

Castellón 16.—Ha quedado resuelta la huelga de obreros marroquíes, que se había declarado hace varios días.

Murcia

Muerto al caer del tren

Murcia 16.—Don Ochoa comunicó que el recluta del actual reemplazo José Martínez, cayó del tren en que viajaba para incorporarse, quedando muerto en el acto.

Valencia

Más detenidos gubernativos en Libertad

Valencia 16.—Hay el gobernador civil ha decretado la libertad de tres detenidos gubernativos.

Zaragoza

Dos hermanos mueren en un accidente

Zaragoza 16.—Los hermanos José y Julián Cubero, en una laguna de estas inmediaciones acercáronse y trataron de cojer un bloque de hielo, y al efectuar la operación, hundió el bloque, quedando ambos hermanos bajo el mismo, ahogándose.

Gobierno Civil

Licencia de caza

El gobernador civil ha concedido licencias de uso de armas y para cazar, a los señores siguientes:

Don Manuel Beltrame López, vecino de Añor; don Francisco Linares Tienda y don Antonio Redón Escobar, de Zamorano; don Miguel Ruiz Goozález, de Villa del Río; don Lorenzo García Luque, de Córdoba; don Mariano Elías Osio, de Belmonte; don Manuel Fernández Sánchez, de Villanueva de Córdoba; don Isidro Morera Romero, de Villanueva del Duque; don Antonio Rodríguez Rubio, de Luque; don Isidro González, de Córdoba; don Andrés Muñoz Márquez, de La Rambla, y don Alfonso María Pozo, de Pedroche.

Tránsito de presos

Por la dirección general de Prisiones se han dispuesto los siguientes traslados de presos:

Francisco Morera Jorella, de la cárcel de Córdoba a la de Cádiz (Málaga); Antonio López Pareja, de la de Priego a la de Montefrío (Granada); y Antonio Casas Alcaá, de la de esta capital a la de Alcaudén.

Pasaporte

Se ha concedido pasaporte para marchar a Lisboa y New-York a la vecina de Tetarayón doña María Fernández.

Visitas

Esta mañana han visitado al gobernador civil el expresidente de la Diputación don Antonio Pineda de las Infantas y el representante del Ayuntamiento de esta capital en la corte don Isidro Gómez Aranda.

También visitó al señor Saca una comisión de artistas de varios, para ofrecerse al señor Saca, para tomar parte en el festival que a beneficio de los soldados, que se encuentran hospitalizados en esta población, se celebrará mañana en el Salón Ramírez.

Dichas señoras recorrerán mañana los centros de reunión para hacer la distribución de localidades.

La escasez de huevos Cuando recibió el señor Saca a los periodistas les dijo que había dado órdenes para que marchase a varios pueblos de la provincia un hombre dedicado, ágil y exclusivamente, a la compra de huevos con destino a esta capital, al objeto de que no se carezca de dicho artículo.

Terminó el señor Saca diciéndonos que en la provincia reina tranquilidad absoluta.

LOCALES

Edición de la mañana

Para LA VOZ

El plan en Marruecos

Civilizar, colonizar, prever

Dicen que el Gobierno acordó, por unanimidad, el plan militar y político que ha de seguirse en Marruecos. Ahora bien: ¿cuál es ese plan? Los españoles que no somos ministros no lo sabemos. Es nuestro deber no saber nunca qué acuerda nuestro Gobierno. Nos figuramos el ejemplo que se va a invocar inmediatamente por los partidarios del Gobierno—en España, (y), escasos. Estos partidarios del Gobierno serán poco sociólogos y muy eruditos. «Rácher de usted—nos dirán—que en la guerra europea los gobiernos ocultaban sus planes». En efecto, tienen razón esos eruditos. «Pero fíjense ustedes que la del Rif es también a Montenegro». Sí, em breve, éste no es el quid de esta crónica largo. Es otro.

¿Qué vamos a hacer en el Rif? Calomniar, dicen los imperialistas como el señor Vázquez Mella; civilizar, los hombres modernos. Entre uno y otro plan, ¿cuál es aquí la opinión, la conciencia colectiva, el espíritu público. Supongamos que supla a ésta la clarividencia de nuestros estadistas, y que hay éstos se dividen en dos bandos, el de los colonizadores y los civilizadores. Per de pronto, nosotros abstengámonos de figurar en ninguno de ellos. Evaguemos un recuerdo muy reciente y muy lógico: el de Annual. Pues bien, ¿colónizadores o civilizadores? partidarios del previsor o del escudete, o de civilizarse a las horas rifeñas; ¿dónde están los que, sobre todo, un poco más realistas, han de la necesidad de prever? Porque si hemos de permanecer en el Rif hay que prever. La vida de 15 000 españoles, de 20 000, de un número muy superior, no puede estar a merced de la hazaña imprevisible de un general o de un Gobierno. Es lícito, ideológicamente, propugnar o repudiar la acción en Marruecos; lo criminal está en entregar esos miles de vidas a la guma del fanatismo. Si, seamos patrióticos, seamos socialistas, seamos liberales. Pero, antes que nada, pensemos en prever. Y eso es lo que hasta ahora no ve claro nadie. Eso es lo que, por mucho que sea la buena voluntad de los ministros, no ha podido acordarse en el Consejo de Estado. ¿Por qué? Porque España es el reino del descuido. En discrepancia patriótica y social viven Parlamentos y gobiernos, gobernantes y gobernados. Ni éstos se dejan gobernar, ni hay quien los gobierne, ni aun cada cual acierta a gobernarse a sí mismo. Si no, el partido de los amantes de la previsión sería a estas horas un poco más numeroso, esencialmente, porque 1909-1921, pueden decirse en el vertiginoso blur de los años y de la historia alta en 1932-1944.

Juan Quijé. Madrid, Noviembre 1921.

La función benéfica de esta noche

Existe gran animación para la función que se celebrará esta noche en el Salón Ramírez a beneficio de los soldados que se encuentran en Melilla.

Como ya dijimos, tomarán parte las señoras Roney, C. de Haro, Maribel, Hermanas Román y Paquita Alfonso, y tocarán en los intermedios la banda del regimiento de la Reina, cedida galantemente por su coronel, la cual interpretará la «Canción del soldado».

La recaudación íntegra será destinada a enviar paquetes de ropa y alimentos a los soldados que se encuentran en los cordobéses.

La demanda de localidades es grande y las personas que desean adquirir tickets durante el día pueden hacerlo en el expresado Salón.

LOCALES

La Academia de Ciencias Médicas celebrará sesión científica mañana jueves, a las seis de la tarde, en el Instituto general y Técnico, disertando el doctor Navarro acerca del tema «Cuerpos extraños vivos de las vías respiratorias altas».

—Está en Córdoba el diputado provincial don Eugenio Ruiz Gálvez.

—Se encuentra enfermo el secretario de la Cámara de Comercio, don Antonio Ramírez López.

—Marcharon a Sevilla don Francisco Sánchez Muñoz y su distinguida esposa.

—Se encuentra en esta capital don Manuel Ortiz, estimado amigo nuestro.

—Con objeto de pasar una temporada en la sierra, ha llegado a esta capital nuestra bella paisana la artista de variedades Dora la Cordobesa.

Aceitunas para molinenda

Se compran en los Almacenes de San Antonio de los Sres. Carbonell y Compañía, situados junto a la Torre de Malaguería, debiendo ser fruto sano, cogido el día, limpio de hoja y barro, sin mezcla de aceite, manzanilla, gordal, ni paja.

Para tratar precios y condiciones, en el Escribano de los referidos señores, Ángel de Sanvedra, 13.

Guarda con conocimiento de jardinería, sin hijos, hace falta. Se le dará habitación y cocina.—Diríjase a don Francisco Gavilán Muñoz, Fábrica de harinas, El Carpio.—Inútil presentarse sin buenas referencias.

Para el señor Alcalde

Un ruego

Con motivo del tendido del cable subterráneo de conducción de energía eléctrica, obra que se está llevando a cabo en esta capital, el piso de las calles donde se están efectuando éstas queda en un estado lamentable.

Ya en varias ocasiones hemos denunciado al señor alcalde las deficiencias que se notan en el pavimento por tal causa. Muy a pesar nuestro, hoy nuevamente tenemos que llamar la atención al señor Bartolomé Rejano sobre este asunto. Numerosas personas se nos acercan diariamente para denunciarnos que el mal piso de las calles ocasiona accidentes lamentables, pues son ya muchos los que han sufrido caídas, resultando contusionados más o menos levemente.

Esta intranquilante hace varias días las calles de San Felipe, Valladares y otras, pero lo peor ha sido lo ocurrido en la calle Mascarones, donde ha abierto una zanja en el centro de la vía, estando ambos lados llenos de montones de tierra y ladrillos, dándose el caso de que algunas personas tienen que circular por la zanja, en evitación de un accidente.

Esperamos que el señor alcalde atenderá este ruego, en evitación de que pueda ocurrir algún accidente del que tenga que lamentarse de no atender nuestras quejas.

MONTORO

Detallamos la fuga de presos.—Confirmamos la noticia publicada en el número del día 11 en LA VOZ, detallamos en concreto cómo ocurrió, para conocimiento de nuestros lectores.

En la mañana del día 10 se evadieron los procesados ya conocidos por los apodosados de El Lobo y El Costura, de la cárcel de este partido, por las tapas del patinillo inmediatas al patio primero, donde de costumbre se depositan las basuras del establecimiento.

Desde dichas tapas se remataron a los tejados, muy bajos por cierto, transportándose a los inmediatos de las cascos colindantes, construcciones todas de poca altura y dejándose caer por el maldar de la Palma, prosiguiendo en precipitada fuga hacia el río, muy próximo del lugar del suceso.

Al llegar al río lo vadearon por la barca conocida de Manolón, cuyo barquero, ignorante de la clase de sujetos que transportaba, lo hizo en completa tranquilidad.

Después internáronse en la sierra, terrenos muy quebrado y propicio a la fuga, pasando por diferentes cerros y llegando hasta el caserío del «Riquillo», donde se perdió la pista.

El oficial de servicio de la cárcel señor Fernández, que en el acto se dio cuenta por haberse burlado la vigilancia en el preciso momento de ir a encerrarlos en el departamento general, se dio inmediatamente en persecución de los fugitivos, logrando sólo verlos al otro lado del río ya desembarcados, el que considerándose impotente por el obstáculo del agua para capturarlos, procedió inmediatamente a dar parte a la guardia civil y a las autoridades.

Lamentamos grandemente lo acaecido al señor Fernández y deseamos que en las depuraciones de las responsabilidades a que hubiere lugar (si las hay), tenga en cuenta la superioridad del riego de prisiones el mal estado de seguridad de esta cárcel, por ser un caserío destituido e inseguro como la mayoría de esta clase de prisiones a cargo de municipios, circunstancias propicias a ésta y otras evasiones, que le exige de una responsabilidad por un mal ya sin remedio, concurriendo además las circunstancias de ser un funcionario que goza de una reputada conducta oficial en los catorce años que lleva de carrera, como es particular, por su buen trato y comportamiento con cuantos le tratan y conocen.

Llegaron los quintos.—Estos pasean alegremente las calles de la población y toda clase de establecimientos se encuentran en un constante movimiento comercial.

Se nota una influencia de ferosteros mayor a la de los quintos, la que con seguridad ha concurrido para presenciar de cerca la suerte que en el sorteo para África les corra a sus familias y familiares, nuevos defensores de la madre patria.

Defunción.—El último domingo recibió cristiana sepultura al industrial de esta población nuestro buen amigo don José Aguilera del Puerto, concurriendo a su entierro una gran manifestación de duelo, y siendo llevadas las cintas que pendían del féretro por compañeros del comercio.

Reciba su afligida familia nuestro más sentido pésame.—Corresponsal. Noviembre, 1921.

Subasta voluntaria

En subasta que tendrá lugar el día 30 del corriente mes de Noviembre en la Notaría de don Francisco Rodríguez González, sita en el piso principal de la casa número de la calle Sánchez Guerra, se vanaga la hacienda de olivar y tierra calma denominada Santa Catalina, o de la Noria, término de Montemayor, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha Notaría.

No más borrachos!

Corazón vivo de la embriaguez alcoholica, sea durante su estancia en el juzgado, sea en la libertad de sus acciones, verda con los POLYOS y el LICOR LAVIA. Informar gratis, mandando sello para constatar al Doctor M. Vidal, Figuerola de Orcau (Lérida). De venta en la Farmacia de don Angel Avilés, Claudio Marcelo, 8, Córdoba.

R. I. P. A.

XXXI ANIVERSARIO
EL SEÑOR
D. PEDRO LOPEZ MORALES
Falleció en el Señor el 19 de Noviembre de 1890

Todas las misas que se celebren en dicho día, en la iglesia parroquial de San Pedro, por los señores sacerdotes que deseen oficiar, serán en sufragio por el alma de dicho señor.

Durante dicho día, y por la misma intención, se celebrará jubileo.

Sus hijas, nietos, hijas políticas y demás parientes, suplican a sus amigos y personas piadosas lo tengan presente en sus oraciones.

DE GRAN INTERÉS
ACEITES FINOS FILTRADOS Y CORRIENTES Puros
DE OLIVA DE SUPERIOR CALIDAD
JOSÉ DE DIEGO LARA
Fernand Colón, 10 y 12 — Teléfono núm. 170

En este nuevo establecimiento, montado con arreglo a las últimas adelantos, se ofrece al público la venta de aceites puros finos filtrados de la más esmerada elaboración, así como corrientes superiores a precios muy ventajosos.

Se despacha al por menor — FERNANDO COLÓN, 10 y 12 (antes GONZALEZ)

PEDRO LOPEZ E HIJOS
BANQUEROS
Apartado núm. 7. — Teléfono, 74. — CORDOBA
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

Banco de Albacete
SUCURSAL DE CORDOBA: PASO DEL GRAN CAPITÁN, NÚM. 12

Capital Pesetas 25.000.000
Fondo de reserva 12.600.000

Este Banco realiza toda clase de operaciones de carácter bancario
Cuentas CORRIENTES con interés desde el 3 al 4 % anual.
Cuentas CORRIENTES con interés en toda clase de monedas extranjeras.
CAJA DE AHORROS: Imposición desde una peseta en adelante.
Horas de cajas: mañana y tarde

CORDOBA EXPOSICION Y ESERTORIOS
MORIS 511, 57
TELEFONO 272

Carlos González y Hermano
Cuartos de baño
CASAS EN SEVILLA, MADRID, HUELVA Y MÁLAGA



GRANDES ALMACENES LA CAMPANA
JOSÉ MOLLEJA, S. EN C.
La Ferreteria mejor surtida de Andalucía

Gran variedad en artículos de bazar — Notable rebaja de precios en general

Armas de fuego y cartuchos de caza cargados por LA UNION, a precios de tarifa

SECCION DE CALZADO — Invierno de 1921

Acaban de llegar importantísimas remesas con EXTRAORDINARIA REBAJA DE PRECIOS SOBRE LOS DEL AÑO ANTERIOR.

Colegiales y chicos de ambos sexos en general

Botas EXPLORADOR de becerro engrasado impermeable y construcción de HIERRO, a precios sin precedente. Bonitos modelos en pieles negras y color de todas clases.

CABALLEROS

Llegaron el ANCA DE POTRO y las terneras engrasadas de curtién extranjero inimitable.—Boscalf y oscarías negras primera calidad, rusas y becerros de color.—Modelos enterizos y demás formas conocidas.

Elegantísimas combinaciones encañadas de gamuza y chanclos de charol, rusas, tafletes, etc.

SEÑORAS

¿Queréis calzar las medias más excelsas? Deteneos ante nuestros escaparates e indudablemente honraris nuestra SECCION DE CALZADO, adquiriendo en ella vuestros calzados de invierno.

PAÑOS NEGROS Y COLOR FORRADOS DE RAPÓN

Zapatillas montañesas de mucho abrigo y de todos precios, chanclos y calzados con piso de goma, Botines de paño, etc., etc.

Revista de mercados

MATADERO

En el día de ayer fueron sacrificados en el Matadero público las siguientes reses:

Vacuno: 12, con un peso de 2.024 y un y cabría: 26, con 301; lo total, 2.632 kilogramos.

También han sido sacrificados 88 cerdos, que han arrojado un peso total de 6.196 kilogramos.

Precios facilitados por la Sociedad de Ganaderos, a partir del 12 de Noviembre hasta nueva cotización.

Para el estrado: de pececias 3'23 a 3'25; para el ganado vacuno; ternera, de 3'40 a 3'43; lanar y cabría, de 1'93 a 2'08.

Al público: Vaca con huaso, a 2'70; vaca sin huaso, 5'10; lanar con huaso, 3'90; idem sin huaso, 5'80; macho, 2'70.

Cotizaciones de Bolsa, facilitadas por el Banco Hispano-Americano

Francos, cambio medio 52 7/8
Idem cierre 52 7/8
Libras, cambio medio 28 3/4
Idem cierre 28 3/4
Bolíares 28 3/4
Coronas 7 1/2
Marsos 2 1/2
Interior 4 por 100 contado 67 1/2
Exterior 4 por 100 67 1/2
Amortizable 5 por 100 (1909) 67 1/2
Idem (1917) 67 1/2
Cédulas 5 por 100 del Banco 67 1/2
Hipotecario de España 67 1/2
Acciones del Banco Hispano-Americano 96 00
Idem Banco de España 000 00
Idem Español Rio Plata 000 00
Idem Preferentes Azucarera 250 00
Idem Ordinarias 000 00
Idem la Compañía Arrendataria de Tabacos 000 00
Idem 4 por 100 de idem 000 00
Acciones F. C. del N. de E. 000 00
Idem idem M. Z. y A. 000 00
Tendencia del mercado en moneda extranjera, Indeciso

AUTOMÓVILES

Chandler: 6 cilindros, 7 asientos, con metálicas.—Pesetas 22.500.

Hupmobile: 5 asientos, con 4 metálicas.—Pesetas 19.000.

Chandler-Cleveland: 6 cilindros, 5 asientos, con 5 metálicas y 4 metálicas.—Pesetas 17.000.

Garage Montoreño
MONTORO (Córdoba)

AUTOMÓVILES

MERCEDES, 76/45 y 28/60 HP, sin variador, con toda la carrocería de aluminio, LIBERTY, 20/45 HP, seis cilindros, sport y lujo.

Representantes exclusivos para Córdoba y su provincia:
Sánchez Hermoso
Duque Hornachuelos, 12, 4º

ALMACEN DE CAMAS METÁLICAS Y COLCHONES 1/2 ANMIERS
- Cama de Macera y Muebles

Alfonso Bedondo
Duque de Hornachuelos, 7, CORDOBA
Vestido a la última moda

Roses, Gómez y C.
ALMACÉN DE HIERRO

Grandes existencias del más reciente momento marcas AS y A.

Avenida de Caralejas, 4. — Córdoba

Gramolas, Gramófonos
y todo clase de aparatos eléctricos, tanto para uso doméstico como de salita, a precios como de fábrica.

PLAZOS
26 modelos diferentes, en existencias de fábrica. La casa de más surtido. Tipos económicos y de lujo.

Piazza Hermanos.—Suiza
REPRESENTANTE
C. Martínez Rückert

Vendemos a crédito lotes de discos. Esta casa recibe mensualmente novedades del Gramófono.

Agencia de la su rival marca "La Voz" su Amo.

Condiciones, catálogos y correspondencia: **Alfonso Bedondo**, Duque de Hornachuelos, 7, Córdoba.

Taller Mecánico de Carpintería Y MANISTERIA

JOSÉ RUIZ LOPEZ Y HERMANOS
Oste, sin número

Se construye todo lo concerniente al arte. Especialidad en amarraduras, puentes, etc., etc., sobre los cucaños con gran exactitud y precisión.

Se compran aceitunas para molinenda

en el Almacén de Hierros de Córdoba, en la calle, Campo de la Merced, o en su sucursal José de Vista Alegre.

Café LA PERLA

Establecimiento de primer orden, acreditado, cómodo y servido al más alto grado de perfección. Se frecuenta por las personas de todas las edades.

Cerveza helada, al gusto y en cantidad. Dátiles, mermeladas, vinos y licor de exportación.

Chocolate con leche y café. Salón de billar en el primer piso.

Sucursales: Café Sultán y Nevada en Córdoba. Calle del Gran Capitán, número 8, frente al Teatro.

